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新华社北京 2 月 17 日电 （记者白瀛） 由中共中央宣传部、

中央广播电视总台联合制作的特别节目 《平“语”近人——习

近平喜欢的典故》（第二季） 将于 18 日起在央视综合频道播

出。节目涵盖党员领导干部党性修养、社会主义核心价值观、

新发展理念、中国梦等四个方面。

据中央广播电视总台介绍，第二季节目以习近平新时代中

国特色社会主义思想为遵循，突出“不忘初心、牢记使命”主题，

解读习近平总书记最新重要讲话、文章、谈话中所引用古代典籍

和经典名句折射出的内涵和文化价值，以创新手法展现习近平总

书记新时代领路人、人民勤务员的领袖风范和为民情怀。

12 集节目分别以“我将无我 不负人民”“胜寸心者胜苍穹”

“留取丹心照汗青”“为官避事平生耻”“愿得此身长报国”“一言

为重百金轻”“自强不息日日新”“万物并育而不相害”“百花齐放

春满园”“不畏浮云遮望眼”“敢教日月换新天”“直挂云帆济沧

海”为题，聚焦初心、信仰、忠诚、担当、爱国、诚信、创新、

绿色、共享、自信、奋斗、梦想等话题。

据介绍，通过习近平总书记原声短片、经典释义、思想解读、互

动访谈、经典诵读五个环节，构建起古今相通、情景交融、深入浅出

的思想启迪和真挚情感传递的平台，由七位主讲人和五位释义人，

讲解习近平总书记引用典故的出处背景、历史故事和现实意义。

《平“语”近人——习近平喜欢的典故》（第二季）将播

中青报·中青网记者 张均斌

中国在三代核电建设领域打了一

场 漂 亮 的 翻 身 仗 ——2021 年 第 一 个

月，在中国利用核动力发出第一度电

的 50 多年后，我国自主三代核电“华

龙一号”全球首堆投入商业运行。这意

味着我国核电技术水平和综合实力跻

身世界第一方阵。

作为中国核电的“国家名片”，“华

龙一号”的特点在于，它是我国具有完

全自主知识产权的三代百万千瓦级核

电技术，其全球首堆建设设备国产化

率不低于 88%。

从跟跑到并跑再到领先，中国核

电 走 过 了 半 个 多 世 纪 。1966 年 ，在 四

川某片山区中，一个试验堆发出了中

国第一度核电。

如今，面对中国核电技术的不断

突破，曾参与建造该试验堆的黄士鉴

说：“我们干了一件事，当年就是这么

默默无闻，现在回过头来又觉得它惊

天动地，走过来了，而已。”

碰 壁

说起三代核电技术，“华龙一号”

走了一条不寻常的路线。

1997 年的一个午后，距离成都百

余公里的山坳中，一栋两层办公楼里

回荡着激烈争论的声音，二十几名科

研人员在此讨论着中国自主百万千瓦

级核电方案的主要技术参数。彼时，我

国自行设计、建造和运行管理的第一

座 30 万 千 瓦 压 水 堆 核 电 站—— 秦 山

核电站才投入运营没多久。

“动力院人的先见和忧患意识。”

中核集团“华龙一号”副总设计师刘昌

文回忆那次讨论时表示。不过，就连他

也 没 想 到 ，从 播 下“ 种 子 ”到“ 华 龙 一

号”开花结果，中间历时二十余年。

在那次讨论的方案中，中国核电

人 创 造 性 地 提 出 了“177 堆 芯 ”方 案 ，

而当时国际上的核电站普遍采用的是

“157 堆芯”。

“ 华 龙 一 号 ”技 术 的 灵 魂 就 在 于

“177 堆芯”，这不仅提高了发电功率，

还提升了安全性。就像电热水壶加热一

壶水，发热丝增多的话，发热丝所需要的

温度就可以更低一些，从而提高可控性。

核反应堆牵一发而动全身，从“157
堆芯 ”到“177 堆芯 ”，看似简单，实则很

复杂，增加或者减少堆芯，不是随意增减

几盒燃料那么简单，而是整个反应堆的

堆芯系统都要重新设计。

后来，中核集团科研团队不断汲取

国际上第三代核电站设计理念，重新定

位了自主百万千瓦级技术的研发目标，

形成了一个具有三代特征的自主核电技

术 ，这 就 是“ 华 龙 一 号 ”的 前 身 ——

CP1000 机型。

CP1000 计 划 于 2011 年 开 工 。2011
年 3 月 8 日，眼看着十多台推土机已经抵

达现场，轰隆隆地开始挖土了。在场的核

电人非常激动，设计人员 10 多年的成果

终于要从蓝图变为现实。

可 是 ，谁 都 没 有 想 到 ，3 天 后 ，发 生

在日本福岛的核事故将梦想击得粉碎。

受福岛事故影响，我国暂停审批核

电 项 目 ，包 括 开 展 前 期 工 作 的 项 目 ，同

时，全面审查在建核电站，切实排查安全

隐患，确保绝对安全。

刘 昌 文 回 忆 这 段 经 历 时 眼 睛 湿 润

了。他说，当时身边很多技术人员都很失

落和彷徨，CP1000 就像自己的孩子，怀

胎十月，眼看就要降生了，却最终夭折。

在一次内部讨论会上，谈到激动时，许

多人都落了泪——搞中国自主的核电技

术为何就这么难？ （下转 2 版）

“华龙一号”全球首堆投入商业运行

三 代 核 电 突 围 记

右 图 ： 在 四 川 省 阿

坝 藏 族 羌 族 自 治 州 红 原

县 阿 木 乡 卡 口 村 ， 亲 友

聚 在 向 巴 家 ， 顿 炯 讲 的

笑 话 惹 得 众 人 哈 哈 大 笑

（2 月 15 日摄）。

藏 历 新 年 期 间 ， 川

西 北 高 原 若 尔 盖 县 、 红

原 县 牧 区 的 藏 族 群 众 走

亲 访 友 ， 团 聚 在 牧 场 暖

棚 里 。 近 年 来 ， 当 地 推

进 现 代 草 原 畜 牧 养 殖 方

式，政府为每户补助 2 万

元 左 右 ， 在 牧 场 里 搭 建

挡 风 遮 雪 、 保 温 避 害 的

牲畜越冬暖棚。

新华社记者 江宏景/摄

右 下 图 ： 2 月 16

日 ， 新 疆 阿 克 苏 ， 市 民

体 验 冰 上 项 目 。 春 节 长

假 期 间 ， 市 民 纷 纷 走 出

家 门 ， 选 择 滑 冰 、 玩 冰

车 、 玩 冰 圈 等 冰 上 娱 乐

项 目 ， 尽 享 假 期 的 休 闲

乐趣。

袁欢欢/视觉中国

左 下 图 ： 2 月 17

日 ， 江 苏 苏 州 ， 华 谊 兄

弟 电 影 世 界 上 演 “ 中 国

美 ” 新 春 大 巡 游 ， 展 示

华 夏 国 风 之 美 ， 共 赏 国

潮盛宴。

管钰楠/视觉中国

本报评论员

少年儿童是祖国的未来、中
华民族的希望，也是党的未来。
我们党始终高度重视少年儿童健
康成长，始终高度关心少先队工
作。习近平总书记曾深情指出，

“少年强则国强”，“孩子们成长
得更好，是我们最大的心愿”。

《中共中央关于全面加强新
时代少先队工作的意见》站在党
和人民事业后继有人、红色基因
代代相传的高度，以习近平总书
记关于少年儿童和少先队工作的
重要论述为指导，提出系列政策
措施和工作机制，全面加强党对
少先队工作的领导，全面强化对
少先队工作的支持，全面优化少
年儿童成长环境。

让孩子们成长得更好，必须
强化各级党委领导责任。少先队
是党创立和领导的中国少年儿童
的群团组织，承担着为党培育共
产主义接班人的任务。加强党的
全面领导，是少先队始终朝着正
确政治方向前进的根本保证。

《意见》 强调，党和国家领导人
担任全国少工委名誉主任，中央
和地方各级政府明确一名负责同
志联系少先队工作，地方各级党
委常委会每年至少听取一次少先
队工作汇报⋯⋯这些规定切实把
各级党委的关心重视落实为研究
领导少先队工作的具体机制，必
将进一步强化党建带团建、队
建，有力推动党、团、队育人相
衔接。

让孩子们成长得更好，必须
加强各级政府支持。《意见》 着
眼形成强大合力，对相关职能部
门结合自身职责，为少先队工作
提供政策支持和资源保障作出具
体部署。《意见》 明确，少先队
员首次佩戴的红领巾、队徽徽
章、“红领巾奖章”由中小学校
统一配发，这将增强广大少先队
员的光荣感和组织归属感，提升
对党和社会主义祖国的朴素情
感。《意见》 要求，各地要因地
制宜设立辅导员岗位津贴，这让
广大辅导员备感振奋，投身党的
少年儿童事业的热情更加饱满。
一件件实实在在的举措，为少先队工作提供强大支撑，
为孩子们成长创造更好环境。

让孩子们成长得更好，必须夯实共青团组织全团
带队责任。少先队工作是共青团工作的源头活水和半
壁江山。 （下转 2 版）

全面加强体制机制建设

让孩子们成长得更好

—
—

四论学习贯彻

《中共中央关于全面加强新时代少先队工作的意见

》

欢乐中国年

中青报·中青网记者 王海涵 王 磊

今年春节前，全国人大代表、安

徽定远县吴圩镇西孔村党总支第一书

记王萌萌还在抓紧调研。去年，她跑

了全国近 20 个城市，随身携带的红

色笔记本上，写满了她调研的心得体

会、思考感悟，更见证了她作为全国

人大代表的履职担当。

作为来自基层的全国人大代表，

她的调研主题一直聚焦乡村产业振兴

和青年人才培养，“数字乡村”“新基

建”“电商直播”是她近年提出建议

的关键词。“春节前后，我在村里走

访，除了宣传疫情防控政策，还要给

返乡的青年讲家乡政策，也帮企业招

工。”她说。

一个合肥工业大学学法律的大学

毕业生，为何来到村里工作？这还得

从 8 年前说起。2013 年，王萌萌在学

校听了一场安徽省优秀村官校园分享

会，她深受触动：“与繁华的城市相

比 ， 农 村 更 需 要 年 轻 大 学 生 去 改

变。”毕业后，王萌萌做了一名大学

生村官。

刚到村里，王萌萌几乎见不到年

轻面孔，当地还保持“一麦一稻”的

种植结构，地里收成不好，很多村民

的房子是“水帘洞”，村里生活垃圾

无处不在。

她踏进水稻田，深入村组、进门

入户掌握村情，与村“两委”成员一

起，为村里确定了新的发展思路：这

里离合肥、南京等地不远，可以发展

现代农业、旅游观光。

“我们在田里种了大半辈子，没能

让腰包鼓起来，你一个大学生村官能给

我们带来什么增收？”起初，村民们并

不买账。

王萌萌没有气馁，她筹钱并申请创

业贴息贷款，流转 100 亩土地，于 2013
年 8 月创立大学生村官创业示范基地，

发展休闲观光农业。

2014 年 5 月，她创办皖圩种养殖专

业合作社，带动周边乡镇农户种植水蜜

桃、车厘子、西红柿等蔬菜瓜果，共计

3000 多亩，户均增收 1 万余元。

2015 年 开 始 ， 来 西 孔 村 采 摘 草 莓

的 游 客 络 绎 不 绝 ， 路 过 的 村 民 感 慨 ：

“看不出来，做这个还蛮吸引人的，还

能带来收入。”

王萌萌还四处邀请专家免费举办农

技服务讲座。她以务实、勤恳的态度慢

慢打开乡亲们的心门，也打开了工作局

面。2019 年，西孔村脱贫摘帽。

在农村待了将近 8 年，在她看来，

“虽然自己的工资不多，但能带动很多

农民增加收入，非常有意义。”

得益于丰富的基层实践经验，这位

32 岁 的 全 国 人 大 代 表 对 农 村 问 题 有 着

深刻的认识。她通过调研发现，当前城

乡信息化分化现象突出，城乡信息化人

才配置失衡。在去年全国两会上，她建

议，加大基层新型基础设施建设力度，

挖掘数字经济潜力，提升数字化治理能

力，让乡村振兴插上“数字翅膀”。

（下转 2 版）

全国人大代表王萌萌：

汇聚乡村振兴“原动力”

中青报·中青网记者 马富春

春节前夕，甘肃定西市安定区内官营镇，脱了贫的泉坪村召

开了首场发展研讨会，并出了首份《泉坪村发展研讨调研报告》。

散布在黄土高原的角角落落，泉坪村的 270 户人家曾有

建档立卡贫困人口 108 户，经过几年艰苦奋斗，这个曾经的深

度贫困村已整村脱贫。

泉坪村实现脱贫摘帽，年轻的村支书赵喜平欣喜之余也

在思考：“脱了贫，下一步村里如何发展，老百姓都等着看哩！”

推进精准扶贫这几年，泉坪村“两委”身边有一支从兰州

来的帮扶队伍，赵喜平时常找他们问计。这一次，他又找到帮

扶队队长刘文祥，探讨如何乘着脱贫东风，谋划未来发展。

2018 年 6 月，中共甘肃省委党校（甘肃行政学院）研究室

副主任刘文祥被派往对口帮扶的泉坪村担任村第一书记、驻

村帮扶工作队队长。从来到泉坪村的那一天起，刘文祥就住在

了村部，和村“两委”并肩战斗，全力投身脱贫攻坚战。

此前，泉坪村“两委”班子不齐，组织软弱涣散，带领群众

脱贫致富的能力欠缺。刘文祥和帮扶队员深入调研后，对症下

药，通过关键几步，逐渐改善了泉坪村的落后面貌——“抓党

建，强组织；搞建设，夯基础；做调研，兴产业。”

泉坪村山大沟深，交通不便，农户人均耕地较多。结合村

情，帮扶队和村“两委”谋划确定发展旱地蔬菜种植和牛羊养

殖两大主导产业，筹建种养殖、农机和马铃薯三大合作社，作

为产业发展的重要牵引。

“虽然脱了贫，但目前产业发展还在初

期阶段，基础设施还有待完善，种养殖业

如何进一步增加经济效益也要破题。”刘

文祥提出了自己的观察和思考，并与赵喜

平达成共识，深入谋划村里脱贫后的发展

问题。 （下转 2 版）

脱贫后的泉坪村
开起发展研讨会

扫一扫 看视频


